

20 mai 2001 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

Discours de M. Jacques Chirac, Président de la République, sur l'action de la commune de Sada en faveur des jeunes et l'aide que l'Etat apporte à la commune dans ce domaine, Sada-Mayotte, le 20 mai 2001.

Monsieur le maire, mon cher ami,
Monsieur le ministre,
Cher Président Bamana,
Mon cher Mansour, monsieur le bâtonnier,
Monsieur le vice-président,
Mesdames et messieurs les élus,
mes chers compatriotes et amis.

Je vous remercie de tout coeur, Monsieur le Maire, de votre message de bienvenue et de l'accueil chaleureux que vous m'avez réservé, avec toute la population de Sada, que j'ai vue si nombreuse et à laquelle je voudrais transmettre des sentiments d'estime et aussi croyez le bien et du plus profond du coeur, les sentiments d'affection et de solidarité.

C'est avec beaucoup de plaisir que je découvre aujourd'hui votre ville, dont m'a si souvent parlé mon ami Mansour Kamardine.

Votre commune, avec la commune voisine de Chiconi, est l'un des lieux les plus symboliques du combat que Mayotte a livré notamment sous l'impulsion du Président de son Conseil Général, ancien Préfet et seul préfet élu de la France et ce combat que Mayotte a livré pour rester française. En 1966, c'est en effet ici, à la mosquée, devant toute la population réunie, que votre Président du Conseil Général, Younoussa BAMANA, pour qui, comme chacun d'entre vous, j'ai une très profonde estime, a prêté le célèbre serment de SADA, pour garder Mayotte dans la République. En évoquant ce moment de votre histoire, permettez-moi de penser que la devise de votre commune "le lieu où tous les voeux sont exaucés", prend aujourd'hui une signification et une force particulières. Je suis heureux et fier d'y être associé.

Oui, plus personne ne le discute aujourd'hui, Mayotte est française et le restera aussi longtemps naturellement que sa population confirmera ce voeu. Et j'en suis très heureux.

Sada, c'est aussi l'image de la jeunesse. Devant cette foule d'enfants que nous avons vue en arrivant et aussi des jeunes gens aux visages souriants, joyeux, débordant manifestement d'appétit de vivre, je ressens beaucoup d'émotion mais comme nous le disions hier soir, lors d'un dîner de travail à la Préfecture, je ressens ici beaucoup de responsabilité.

Le devoir que nous avons de ne pas les décevoir ces jeunes, de répondre à leurs attentes est une tâche difficile qui exige la mobilisation de tous. Car les contraintes sont ici lourdes, en particulier le poids de la démographie et du chômage, les obstacles encore à la formation et à l'insertion professionnelle, les difficultés de l'accès à la culture et au sport.

Vous avez fait, ces dernières années, -je parle des responsables et des élus- des efforts considérables en direction de cette jeunesse, et notamment ici à Sada, Monsieur le Maire, pour doter votre commune d'équipements structurels performants, qu'il s'agisse de lycée, de collège ou d'installations sportives. Il vous manquait un espace d'animation culturelle. C'est fait.

Vous pouvez, Monsieur le Maire, être fier d'avoir comblé cette lacune en réalisant ce foyer pour les jeunes, dans le cadre de la signature, il y a quelques semaines, du contrat de ville Sada-Chiconi. Je tiens à saluer cette initiative qui va permettre dans vos quartiers de mieux tisser ce

ensemble les lieux à créer, votre mission qui va permettre dans les quartiers de créer avec le lien social, convivial entre les habitants, les jeunes, les associations, les collectivités locales et les institutions.

Ce projet, bâti comme l'a évoqué à l'instant, Mansour KAMARDINE, sur les valeurs républicaines de solidarité, de tolérance et de responsabilité, valeurs qui nous sont communes, sera une contribution essentielle à l'épanouissement de chacun par l'accès facilité à l'éducation, à la culture et à la citoyenneté.

L'expression artistique, je le sais, ne sera pas oubliée, aussi bien pour sensibiliser les jeunes générations à la richesse et à la diversité de notre patrimoine national que pour rendre plus vivants les arts traditionnels, enracinés profondément dans la culture mahoraise.

L'Etat vous a apporté son soutien financier, par le biais de la politique de la ville, pour réaliser ce bâtiment. Il est essentiel maintenant que chacun s'engage pleinement pour assurer un bon fonctionnement de ce foyer.

Une Maison des Jeunes et de la Culture, c'est en effet une équipe soudée autour d'un projet alliant la compétence et le professionnalisme au service de la jeunesse et de ses associations. C'est surtout à vous, jeunes Mahoraises et Mahorais, qu'il appartient de faire vivre cette Maison par vos initiatives, votre dynamisme, votre engagement personnel. Cette Maison alors sera vraiment la vôtre.

Je souhaite qu'avec la volonté et la détermination de tous, élus, éducateurs, enseignants, responsables d'associations, et naturellement responsables politiques, le foyer des jeunes de Sada soit aussi un lieu de convivialité, de solidarité et d'épanouissement personnel.

C'est pour cela, Monsieur le Maire, que je vous fais confiance pour que cette réalisation soit, j'en suis sûr, une grande réussite et je vous en félicite.

Monsieur le Maire,

Monsieur le Président du Conseil Général,

Cher Mansour,

Monsieur le Ministre

Mesdames et Messieurs, à toutes et à tous je vous dis un grand merci du fond du coeur pour votre accueil.